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S I T Z U N G  
  
Gremium: 
 

Marktgemeinderat 
Markt Bad Abbach 
 

Sitzungstag: 
 

Dienstag, 30.05.2023 

Sitzungsbeginn/-ende 
 

18:30 Uhr / 19:45 Uhr 

Sitzungsort: 
 

Sitzungssaal des Rathauses Bad Abbach 

 
Anwesend: 
 
1. Bürgermeister 
Grünewald, Benedikt, Dr.  

Marktgemeinderatsmitglieder 
Bartl, Hildegard  
Baumeister, Gabriele  
Begemann, Friedrich, Dr. med.  
Diermeier, Andreas  
Hofmeister, Josef  
Kefer, Maximilian  
Kiefmann, Bernhard, Dr. med.  
Killian, Stefan, Dipl.-Soz.päd.  
Köglmeier, Georg, Dr.  
Kraml, Hubert  
Meier, Josef  
Meny, Reinhold  
Schelkshorn, Josef  
Schmuck, Ruth  
Schneider, Siegfried  
Schröppel, Matthias  
Seubert, Thomas, Dr. med.  

Ortssprecher 
Redl, Armin  

Schriftführer 
Aunkofer, Kornelia  

Sachverständige 
Langer, Reinhard  

 
Nicht anwesend: 
 
Marktgemeinderatsmitglieder 
Berger-Müller, Stefanie entschuldigt 
Hackelsperger, Ferdinand entschuldigt 
Hanika, Christian entschuldigt 
Markheim, Marina, Dr. entschuldigt 
Schild, Manfred entschuldigt 
Weinzierl, Gerhard entschuldigt 
Wickert, Werner entschuldigt 
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T a g e s o r d n u n g :  
 
Öffentlicher Teil 
1. Eröffnung der Sitzung 
  
2. Neuerlass der Satzung über die Hausnummerierung im Gemeindebereich des Marktes Bad 

Abbach zum 01.07.2023 (Hausnummernsatzung - HNrS) 
  
3. Genehmigung der Haushaltssatzung 2023 
  
4. Künftiger Betrieb des Schulhauses Dünzling – Überlassung an die Schulhaus Dünzling GbR 
  
5. Verschiedenes 
  
5.1. Verschiedenes;  

Informationen/Mitteilungen des Vorsitzenden 
  
5.2. Verschiedenes;  

Tempolimit Bereich Shoppingcenter 
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Öffentlicher Teil 
 

TOP 1 
Eröffnung der Sitzung 

 
Erster Bürgermeister Dr. Benedikt Grünewald eröffnet und leitet die Sitzung. Die Ladung erfolgte form- 
und fristgemäß. Gegen die Tagesordnung werden keine Einwände erhoben.  
 
Der Vorsitzende begrüßt alle Mitglieder des Marktgemeinderates, Frau ……………………………………. von der 
Mittelbayerischen Zeitung, alle anwesenden Bürgerinnen und Bürger und die Mitarbeiterinnen und 
Mitarbeiter der Verwaltung. 
 
   
 

TOP 2 
Neuerlass der Satzung über die Hausnummerierung im Gemeindebereich des Marktes Bad Abbach 
zum 01.07.2023 (Hausnummernsatzung - HNrS) 

 
Sachverhalt: 
 
Die bestehende Hausnummernsatzung des Marktes Bad Abbach stammt aus dem Jahr 1979 und sollte 
dringend angepasst werden. 
Aus diesem Grunde wurde eine neue Hausnummernsatzung erarbeitet. 
Kern der neuen Satzung ist, dass die Hausnummernschilder von den Anliegern beschafft werden (die 
Regelung der bisherigen Satzung wird schon seit langer Zeit nicht mehr vollzogen). In der Satzung ist die 
Gestaltung der Hausnummern entsprechend festgelegt, den Anliegern wird jedoch eine 
Gestaltungsfreiheit in gewissem Rahmen zugestanden. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Marktgemeinderat beschließt den Neuerlass der Satzung über die Hausnummerierung im 
Gemeindebereich des Marktes Bad Abbach (Hausnummernsatzung – HNrS). Die Satzung tritt zum 
01.07.2023 in Kraft. Die bestehende Satzung tritt mit Ablauf des 30.06.2023 außer Kraft. 
 
 481 ungeändert beschlossen Ja: 17  Nein: 0   
 
Abstimmungsvermerk: 
MGR Herr Kraml war während der Beschlussfassung nicht anwesend. 
 
 
 
TOP 3 
Genehmigung der Haushaltssatzung 2023 

 
Sachverhalt: 
 
Die Haushaltssatzung 2023 mit Haushaltsplan und Finanzplan mit Investitionsprogramm für die Jahre 
2022 – 2026 wurde in der Sitzung vom 28.03.2023 vom Marktgemeinderat beschlossen.  
Die Haushaltssatzung 2023 war genehmigungspflichtig, da sie Kreditaufnahmen in Höhe von 5.079.009 € 
und Verpflichtungsermächtigungen in Höhe von 615.000 € enthielt.  
Mit Schreiben vom 18.04.2023 wurde vom Landratsamt Kelheim als zuständige Rechtsaufsichtsbehörde 
die Genehmigung für die Haushaltssatzung 2023 erteilt. Das Landratsamt Kelheim weißt im Schreiben – 
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ebenso wie die Kämmerei im Vorbericht des Haushaltplans – auf die prekäre finanzielle Lage hin. Es wird 
dringend empfohlen, jegliche Einsparmöglichkeiten vorzunehmen. 
Das Genehmigungsschreiben ist als Anlage zu diesem Tagesordnungspunkt beigefügt.  
 
 
Beschluss: 
 
Der Marktgemeinderat nimmt die Stellungnahme des Landratsamtes Kelheim zum Haushalt 2023 zur 
Kenntnis.  
 
  Kenntnis genommen Ja: 16  Nein: 1   
 
Abstimmungsvermerk: 
MGR Herr Kraml war während der Beschlussfassung nicht anwesend. 
 
 
 
TOP 4 
Künftiger Betrieb des Schulhauses Dünzling – Überlassung an die Schulhaus Dünzling GbR 

 
Sachverhalt: 
 
Am 29. Mai 2023 wird das Schulhaus Dünzling offiziell eingeweiht. In den zurückliegenden Monaten 
haben zahlreiche Gespräche dazu stattgefunden, in welcher Form das Schulhaus Dünzling künftig 
betrieben werden soll. Ziel dabei war eine größtmögliche Eigenständigkeit der Verwaltung durch die 
Dünzlinger Dorfgemeinschaft.  
In diesem Zusammenhang wurden verschiedene Modelle diskutiert, im Ergebnis hat sich die 
Dorfgemeinschaft auf eine Lösung verständigt, bei der die Schützengesellschaft und die Freiwillige 
Feuerwehr eine Gesellschaft bürgerlichen Rechts bilden und als „Schulhaus Dünzling GbR“ den künftigen 
Betrieb des Schulhauses in Eigenregie übernehmen. 
Der Markt Bad Abbach und die Schulhaus Dünzling GbR würden hierzu den als Anlage beigefügten und 
von der ……………………………………… in Kelheim erarbeiteten Grundlagenvertrag schließen. Alle weiteren 
Vertragsbeziehungen, insbesondere mit künftigen Nutzern des Schulhauses, werden dann nur noch 
zwischen der Schulhaus Dünzling GbR und diesen künftigen Nutzern geschlossen.  
Der Schulhaus Dünzling GbR wird das Schulhaus dabei vom Markt (miet)kostenfrei überlassen, die 
Gesellschaft beteiligt sich aber nach Maßgabe des § 4 des Vertrags an den Unterhaltskosten des 
Gebäudes. Derzeit ist noch nicht absehbar, welche Kosten mit dem Betrieb verbunden sind. Die 
Kostenbeteiligung in Höhe von 30% ist daher ein erster „Versuch“ der Annäherung. Die Quotierung der 
Kostenaufteilung wird in der Zukunft einvernehmlich zwischen dem Markt und der Schulhaus Dünzling 
GbR geregelt werden (§ 4 Abs. 6 des Vertrags). 
Damit wird erreicht, dass das Gebäude in der Verwaltung, aber auch in der Verantwortung der 
Dorfgemeinschaft, vertreten durch die beiden größten Vereine, liegt. Damit drückt sich auch im Betrieb 
des Gebäudes in besonderer Weise der Charakter als „Dorfgemeinschaftshaus“ aus. Gleichzeitig wird 
das Personal des Marktes Bad Abbach durch diese Lösung spürbar entlastet.  
 
In der Diskussion wird folgendes erörtert: 
Eine Evaluierung sollte nach 1-2 Jahren vorgenommen werden. 
Es ist wichtig, die Dorfgemeinschaft zu stärken, aber auch nicht mit den Kosten zu überfordern. 
Eine Anpassung der 30 % ist jederzeit möglich. 
 
Beschluss: 
 
Der Marktgemeinderat stimmt dem im Entwurf vorliegenden Vertrag zwischen dem Markt Bad Abbach  
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und der Schulhaus Dünzling GbR zu und ermächtigt den Ersten Bürgermeister, diesen zu unterzeichnen.  
 
 
 482 ungeändert beschlossen Ja: 15  Nein: 3   
 
 
 
TOP 5 
Verschiedenes 

    
 

TOP 5.1 
Verschiedenes;  
Informationen/Mitteilungen des Vorsitenden 

 
Informationen/Mitteilungen des Vorsitzenden: 
 

- Am Pfingstwochenende fanden die Einweihungsfeiern der Dorfgemeinschaftshäuser Saalhaupt 
und Dünzling statt. 

- Am Familienaustausch über Christi Himmelfahrt konnten 35 Gäste aus Frankreich begrüßt 
werden. 

- Neue Buswartehäuschen an der B16 bei Alkofen und bei der Raiffeisenbank. 
- Hinweis auf folgende Veranstaltungen: 

10. Juni – Picknick-Theater Burgberg 
und Tag der offenen Tore FF Bad Abbach. 

- Wegen Vandalismus wurde das Schulsportgelände für die Öffentlichkeit gesperrt.  
Trotz Sperrung wurde über das kleine Tor geklettert und das große Tor ausgehebelt.  
Schulsportgelände und auch der Angrüner-Platz wird demnächst mit Videokameras überwacht. 

 
- Neuer Vorstand der FF Poikam: Herr Stefan Kilian. 
- Neuwahlen der Kommandanten der FF Poikam und Lengfeld – wird in der nächsten Sitzung noch 

beschlossen: 
FF Poikam: 1. Kommandant Schild Jürgen – 2. Kommandant Frömberg Ingo 
FF Lengfeld: 1. Kommandant Wagner Thomas – 2. Kommandantin Ruckdeschel Sabine. 

 
    
 

TOP 5.2 
Verschiedenes;  
Tempolimit Bereich Shoppingcenter 

 
Auf Nachfrage von Herrn Schneider, wie es mit einer Tempobeschränkung im Bereich der Ausfahrt 
Shopping Center bis zum Kreisel aussieht erklärt der Vorsitzende, dass aus der Sicht des Landratsamtes 
Kelheim wegen der einseitigen Bebauung eine Tempobeschränkung nicht gegeben sei. Herr. Dr. 
Grünewald wird nochmals beim Landratsamt nachhaken. 
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